

西藏大事辑录

(1949 — 1985)

西藏农牧学院马列教研室 合编
西藏自治区党校理论研究室

西藏大事辑录

(1949 —— 1985)

西藏农牧学院马列教研室
西藏自治区党校理论研究室 合编

西藏大事辑录

党校(季刊)增刊

编辑部出版：西藏党校编辑部

印刷：宜宾市印刷包装厂

发行：本刊编辑部

一九八六年十二月出版

西藏自治区期刊登记证第030号

(国内发行)

责任编辑：刘子平

责任校对：徐慕华

封面题字：徐 杰

编者说明

《西藏大事辑录》（1949—1985）（以下简称《辑录》），终于同大家见面了。我们衷心地希望它能为所有关心西藏这个地区的同志、朋友提供一些有益的资料，希望它在当前开展的对西藏进行“再认识”、“再研究”中尽微薄之力。

《辑录》内容包括政治、经济、文化等各方面的大事，以发生（或报道）的时间为序排列。事件之末注明资料出处（未注明书刊名称者均为《西藏日报》）。

《辑录》一书在编写过程中，得到西藏自治区党委宣传部、西藏日报社、中央民族学院图书馆、中国社会科学院民族研究所图书资料室、北京图书馆、中国人民大学图书馆、北京大学图书馆、河南省图书馆、开封市图书馆、西藏农牧学院图书馆等区内外单位的热情帮助，并提供了文字资料；全国人民代表大会民族委员会副主任平措旺杰、中国社会科学院民族研究所所长牙含章、西藏自治区党委宣传部理论处处长高延祥，以及王先梅、土旺、阿旺格桑（刘绍禹）、郑英等老干部、老同志接受了笔者的访问，提供了有关历史资料。初稿形成后，中国现代史学会理事、中央民族学院历史系副教授杨策老师，不顾高龄和酷暑炎热，惠读书稿并写了三千余字的书面意见；西藏自治区政协文史资料研究委员会办公室主任郑克级、西藏社会科学院《西藏研究》编辑部副主编顾效勇、编委何宗英以及“纪念青藏、川藏两路通车三十周年筹委会‘西藏公路建设大事记’编写组”的范明臣同志也惠读了书稿，并提出了宝贵意见。

西藏农牧学院的刘锋新同学参加了一些技术性的资料整理工作。

书稿在编写中，中国人民大学党史系彭明教授给予了关心和帮助。

对于上述各单位、诸位领导、专家和同志们热情真诚的帮助，我们表示深深的谢意。

西藏农牧学院马列主义教研室副主任原思明同志收集了书中的资料，并编写成书。

西藏自治区党校理论研究室杨华山、徐远候同志对书稿提出了修改意见，并负责审定工作。

鉴于时间的仓促和我们资料、水平等方面的限制，《辑录》一书一定存在不少缺点以至错误之处。对此，恳请各位专家和同志们提出批评和意见。

编 者

一九八六年八月十六日

目 录

编者说明·····	1
1949年·····	1
1950年·····	4
1951年·····	14
1952年·····	22
1953年·····	28
1954年·····	32
1955年·····	38
1956年·····	48
1957年·····	68
1958年·····	84
1959年·····	93
1960年·····	132
1961年·····	155
1962年·····	176
1963年·····	193
1964年·····	205
1965年·····	216
1966年·····	230
1967年·····	240
1968年·····	243
1969年·····	246
1970年·····	249

1971年	252
1972年	255
1973年	261
1974年	272
1975年	280
1976年	295
1977年	302
1978年	316
1979年	335
1980年	367
1981年	404
1982年	440
1983年	465
1984年	488
1985年	513

1949年

7月8日 西藏地方政府当权者在外国帝国主义反动势力的策划下，截断拉萨与外地的电讯联络，通知国民党政府驻拉萨办事处人员撤离拉萨，封锁拉萨的汉人学校，驱逐住在拉萨的汉人。与此同时，少数上层亲帝分裂主义分子勾结帝国主义，大搞“西藏独立”活动：

在印度驻拉萨总领事里查逊英国人的唆使和直接参与下，他们拟“独立宣言”，并派人向联合国呼吁：

在里查逊和美国特务劳威尔·托马斯的怂恿下，西藏地方政府派“亲善代表团”赴美、英、印度和尼泊尔等国，请求援助：

利用原有的通讯电台，成立所谓的“西藏广播电台”，联络散布“汉藏关系是宗教上的布施关系，西藏在历史上就不属于中国”、“解放军进藏违犯神的意愿，与西藏政教水火不相容”等谎言，煽动西藏人民，武装抵抗解放军进藏。（土丹旦达：《关于和平解放西藏办法的协议签定前后》）

7月20日 英国特务福特带着收、发报机、军用收音机和汽油等，从拉萨到昌都，在昌都城来的江卡建立电台，从事收集军事情报的间谍活动。至一九五〇年十月人民解放军渡金沙

江前，他还在青海西康交界处设立了分台。（《西藏地方历史资料选辑》三联书店出版第379页）

9月2日 新华社就拉萨发生驱汉事件发表社论：《决不允许外国侵略者吞并中国的领土——西藏》，指出：这次驱汉事件的目的是企图在人民解放军即将解放全国的时候，使西藏人民不但不能得到解放，而且进一步变为帝国主义的殖民地奴隶。（《人民日报》1949年9月3日）

9月8日 人民日报发表索吉悦西（天宝）的文章：《西藏全体同胞准备迎接胜利的解放！》文章强调，西藏是中国领土的一部分，警告英美等侵略者赶快停止对我西藏的一切侵略阴谋，号召西藏全体同胞起来，坚决反对英美等帝国主义的侵略，准备迎接胜利的解放。

9月10日 法新社报道：一名姓名未经透露的英国军官即将派遣访问（西藏）。……英国军官大约将首先乘飞机赴新德里，然后乘汽车行至孟加拉的大吉岭，从那里乘牦牛继续前行。（《西藏地方历史资料选辑》第379页）

9月11日 合众社报道：远东的英国当局正在悄悄地传话，说他们希望西藏在一旦受到共产党侵略的威胁时寻求西方民主国家的援助。英国当局暗示：如果西藏当局觉得需要外援来阻止苏联经由新疆而来或者从中国本部来的共产党的进攻，美国可能愿意援助这个多山的喇嘛小邦的计划。（同上第389页）

9月14日 合众社报道：（汤姆斯的）旅行队在加尔各答买了吃食，带着十五匹骡子进入西藏，给西藏官员带去昂贵的礼物……带有电影摄影机和录音器。（同上第376—377页）

10月1日 中华人民共和国成立。国内各民族间的关系发生了根本的变化，开始团结成为友爱合作的大家庭。

当日，班禅额尔德尼·却吉坚赞在青海致电毛主席和朱德

总司令，电报说：“均座以大智大勇之略，成救国救民之业，义师所至，全国腾欢。班禅世受国恩，备荷优崇。二十余年来，为了西藏领土主权之完整，呼吁奔走，未尝稍懈。第以未获结果，良用疚心。刻下羁留青海，待命返藏。兹幸在钧座领导之下，西北已获解放，中央人民政府成立，凡有血气，同声鼓舞。今后人民之康乐可期，国家之复兴有望。西藏解放，指日可待。班禅谨代表全藏人民，向钧座致崇高无上之敬意，并矢拥护爱戴之忧。”同时，班禅额尔德尼致电中国人民解放军第一野战军司令员彭德怀将军，恳请进军解放西藏。11月23日，毛主席和朱总司令复电班禅额尔德尼，表示嘉勉。电文指出：“西藏人民是爱祖国而反对外国侵略的，他们不满意国民党反动政府的政策，而愿意成为统一的富强的各民族平等合作的新中国大家庭的一分子，中央人民政府和中国人民解放军必能满足西藏人民的这个愿望。”同日，彭德怀将军也复电班禅额尔德尼，解放军在中央人民政府和毛主席的领导下，即将解放全国，西藏解放已可预期。

（《人民日报》1949年11月24日、23日）

秋 中国人民解放军向大西南进军之际，昌都地区宁静宗（今芒康）邦达多吉（邦达地方头人，西藏大商号邦达昌三第，1935年曾任甘孜博巴政府财政部长）、夏克刀登和张西朗吉同格达活佛商议后派人到北京上书朱总司令，要求解放军早日解放康藏人民。

（李本信：《昌都地区大事提要》《西藏党史通讯》1984年第二期）

11月14日 毛主席在致中国人民解放军第一野战军司令员兼政委、中共中央西北局第一书记彭德怀和西北局的信中，强调了培养民族干部的重要性。毛主席说：“请你们注意这一点。要彻底解决民族问题，完全孤立民族反动派，没有大批从少数民族出身的共产主义干部，是不可能的。”（《毛泽东书信选集》第343页）

12月2日 已故西藏热振活佛的却布堪布（职名，相当于秘书长）益西楚臣抵西宁，控诉英帝国主义侵略西藏的罪恶，要求解放军迅速解放西藏。（《人民日报》1949年12月3日①）

12月27日 四川省会成都解放。至此，全国大陆除西藏以外，全部解放。（《中华人民共和国大事记》第266页）

1950年

元旦 中国共产党中央委员会发布《告前线将士和全国同胞书》说：“中国人民解放军和中国人民在1950年的光荣战斗任务，就是解放台湾、海南岛和西藏，歼灭蒋介石匪帮的最后残余，完成统一中国的事业，不让美国帝国主义侵略势力在我国的领土上有任何立足点。”（《人民日报》1950年1月1日①）

1月10日 中国人民解放军第十八军军长张国华等同志到重庆接受解放西藏的任务。刘伯承、贺龙司令员和邓小平政委向张国华等同志传达了中央人民政府毛泽东主席解放西藏的指示。毛主席指示：进藏部队要认真执行党的民族政策、宗教政策和作好统战工作。要争取上层，影响和团结群众，保护爱国守法的喇嘛寺庙，尊重宗教信仰自由和风俗习惯，亲密团结这个民族，争取团结一切可以团结的爱国力量，集中打击帝国主义及其忠实走狗——亲帝分裂主义分子。邓小平政委在传达毛主席的这个指示后指出：坚决执行党的方针政策，对于我们进军解放西藏具有决定的意义。到西藏去，就是靠政策走路、靠政策吃饭，政策就是生命。必须紧密联系群众，依靠群众。要用正确的政策去扫除中外反动派的妖言迷雾，去清除历史上造成的民族的隔阂和成见，去把康藏广大的僧俗人民和爱国人士团结到反帝爱国的大旗下来。（《西藏大事记》第二页）

与此同时，中央人民政府通知西藏地方政府，派代表来北京谈判和平解放西藏的办法。

1月18日 中央人民政府民族事务委员会召集各地来京藏族民主人士、知识分子等座谈西藏问题。朱德副主席在会上重申了中央人民政府解放西藏人民的决心。座谈中，藏族人士纷纷痛斥帝国主义侵略西藏的阴谋，强烈要求迅速解放西藏。（同上）

初春 为使当时在北京和内地其它地方的藏族知识青年在解放西藏的事业中贡献一份力量，中央有关部门举办了短期训练班——藏族研究班。周恩来总理等中央领导同志曾亲为他们讲课。
（1977年1月15日）

1月20日 中央人民政府外交部发言人就西藏亲帝分裂主义分子阴谋组织所谓“亲善使团”出国作叛国活动问题发表谈话。发言人说，如果拉萨当局背叛祖国，向外国派出所谓“亲善使团”表明独立，我中央人民政府将不能容忍，并指出任何接待拉萨“亲善使团”的国家，将被认为对于中华人民共和国怀抱敌意。
（《人民日报》1950年1月21日）

1月23日 全国政协委员藏族桑吉悦希（天宝）在重庆向记者发表谈话：西藏是中华人民共和国的一部分，任何反动派阴谋侵略与出卖西藏，都将遭到西藏与全国人民的反对而彻底失败。
（《人民日报》1950年1月24日①）

1月25日 人民日报报道：旅渝藏族人士举行座谈，要求早日解放西藏。28日，又报道：旅居兰州的藏族各界人士集会，抗议美英侵略阴谋，坚决支持解放军进军西藏。

1月31日 班禅堪布会议厅致电毛主席和朱总司令，反对拉萨当局派出所谓“亲善使团”的背叛祖国的行为。要求“速发义师，解放西藏”，并表示：“誓率西藏爱国人民，唤起西藏人民配合解放大军，为效忠人民祖国奋斗到底。”

（《西藏地方历史资料选集》第381页）

春 遵照毛主席“进军西藏宜早不宜迟”的指示，中央人民政府、人民革命军事委员会命令中国人民解放军进军西藏，解放藏族同胞，统一祖国大陆。中国人民解放军驻四川、青海、新疆、云南等部队接受了这一光荣任务。

同时，贺龙同志亲自筹划进军西藏的准备工作。西南军区成立了支援司令部，抽调了工兵、辐重部队和空军部队担任修路和运输任务。（《西藏大事记》第3页）

2月3日 以陈子植为司令员、陈竞波为政委的进藏先头支队从四川乐山出发，向西康雅安进军。（杨一真：《进军西藏纪实》）

2月15日 中共中央西南局、中国人民解放军西南军区第二野战军司令部联合向奉命进军西藏的部队发出政治动员令，指出“进军西藏，解放西藏人民，完成统一祖国的大业，不准帝国主义侵略我们祖国的一寸土地，保卫和建设祖国的边疆的任务，是十分光荣的”，要求进藏部队“亲密团结西康、西藏地区的同胞，忠实地正确地执行共同纲领规定的民族政策，严格执行三大纪律、八项注意。”（《西藏大事记》第3—4页）

3月25日 人民解放军第十八军在乐山召开“进军西藏动员誓师大会”，张国华军长代表全军在大会上宣誓：一定完成党中央、毛主席交给的进军西藏、解放西藏的光荣而艰巨的任务，坚决把五星红旗插上喜马拉雅山。

进藏部队先后从四川、青海、云南和新疆等地出发。

（杨一真：《进军西藏纪实》）

4月22日 周恩来同志在藏族干部研究班上作报告说：关于宗教信仰，是自由的，不可以加以干涉，要尊重别人的信仰。在经济文化发展后，自然会想通的，而不是强迫改变的。在西藏是实行政教合一，我们是要逐步使政教分立，在共同敌人打

得后，在政治上有了保证，在经济文化提高后，一切可以解决的。……中央领导同志关于西藏宗教问题的部分论述》西藏自治区党委宣传部编

5月9日 青海省人民政府副主席喜饶嘉措在西安向西藏达赖喇嘛等广播，望速派遣代表赴京进行和平谈判。

（《人民日报》1950年5月28日①）

5月10日 美国特务劳威尔·汤姆斯给西藏地方政府——噶厦写信，攻击我对西藏行使主权，唆使西藏地方政府阻止我军解放西藏。（《西藏地方历史资料选辑》第377页）

5月12日 新华社引电通社消息：美国驻印公使韩德逊已与印度政府获得一项协议。根据这个协议，美国将以大批步枪、机关枪、手提机枪、手榴弹及弹药等在加尔各答卸下，然后经由大吉岭运往西藏。该项协议还规定，所有这些美造武器和作战物资在印度境内均免受检查，而且由美国士兵武装护送。报道还说：一群美国人已经到达印度港口加尔各答，他们将负责把美国武器和战争物资运到西藏去。（同上第379页）

5月22日 中央人民广播电台增设藏语广播节目，暂定每周三次。（《人民日报》1950年5月13日①）

5、6月 张国华军长指示军前进指挥所：一、根据中央、西南局、西南军区指示和康藏地区的自然条件、物资供应情况，决定第一步解放昌都，第二步解放拉萨、日喀则、噶大克等地。鉴于西藏地方当局已调藏军主力猬集昌都，沿金沙江布防，要积极准备昌都战役。二、进军西藏“政治重于军事，补给重于战斗”，部队要一面修路，一面进军，积极修复雅安至甘孜的公路，保障运输补给工作。三、对西藏地方当局，以政治争取为主，军事打击为辅，应尽量设法争取他们归顺新人民政府，完成祖国大陆的统一，实现和平进军。（杨一真：《进军西藏纪实》）

6月 迟玉锐同志随青海寺院劝和代表团到达拉萨。军委

联络部给其记大功一次。（《西藏大事记》第4页）

6月6日 毛主席在党的七届三中全会上说：少数民族地区的社会改革，是一件重大的事情，必须谨慎对待。我们无论如何不能急躁，急了会出毛病。条件不成熟，不能进行改革。一个条件成熟了，其它条件不成熟，也不要进行重大的改革。

毛主席还说：少数民族地区的风俗习惯是可以改革的。但是这种改革必须由少数民族自己来解决。没有群众条件，没有人民武装，没有少数民族自己的干部，就不要进行任何带群众性的改革工作。（《毛泽东选集》第5卷第23—24页）

6月12日 电通社报道：英国驻新德里高级专员奈氏正尽力“劝告”（西藏）代表团不与人民政府取得任何协议。

（《西藏地方历史资料选辑》第382页）

6月14日 合众社报道：英国国务大臣杨格今日在英国下院发表谈话：英国不承认中国共产党对西藏的要求，……对打算进入香港的代表团西藏，发给入境签证一事有所耽搁，就是因为对该代表团的意向，还有怀疑。（同上）

6月24日 人民解放军第十八军发布命令：渡过金沙江的我军部队撤回江东，非藏军过金沙江东犯，不得向藏军进击。

（杨一真：《进军西藏纪实》）

7月10日 西南军政委员会委员、西康省人民政府副主席格达活佛为和平解放西藏问题离甘孜赴西藏。（《西藏地方历史资料选辑》第380页）

7月12日 由新疆进藏部队某部进驻和阗，云南进藏部队先头营进驻德钦。（《西藏大事记》第4页）

7月24日 格达活佛等抵达昌都，并立即开展宣传工作，劝说僧俗上层头人维护藏汉民族团结，协助解放军进藏。（《西藏地方历史资料选辑》第380页）

同日 由青海进藏部队某部抵玉树。(西藏大事记 第4页)

7月27日 刘伯承在西南军政委员会首次全体委员会会议上报告西南区的工作任务时指示：解放西藏，巩固西南国防是西南区的主要任务之一。(同上)

7月30日 进藏部队十八军某部在苗丕一同志率领下抵达巴塘。11月2日人民日报报道：进军康藏地区的人民解放军某部，此前在西康中部的巴安（即巴塘）与中国共产党地方党工作人员胜利会师。参加会师大会的有中共康藏边地方工作委员会工作人员、解放军代表、东藏民主青年同盟、巴安县人民政府及各人民团体工作人员和地方群众、喇嘛等一千五百余人。中共康藏边地方工作委员会书记平措旺杰在讲话中号召藏族人民大力支援解放军，驱逐帝国主义侵略势力出西藏。（注“东藏民主青年同盟”是在巴塘解放前，由当地共产党员团结进步青年组成的一个进步团体，其组织遍及巴塘、理化、雅江等地区。该盟在向藏族同胞进行宣传教育和支援解放西藏的工作中起了很大作用。）

8月22日 格达活佛在昌都惨遭英帝国主义特务分子福特等人毒害身死。(西藏地方历史资料选辑 3386页)

8月29日 新疆骑兵师先遣队抵改则宗。(西藏大事记 第5页)

8月 西藏地方政府二月间虽派出了谈判代表，但在帝国主义的挑拨下滞留印度，迟迟不赴北京；西藏地方政府一面拖延谈判时间，一面在昌都地区布置兵力，企图阻挠人民解放军解放西藏，一场由西藏地方政府中亲帝势力挑起的军事较量已不可避免。(同上)

9月22日 参加解放西藏的人民解放军某部在甘孜举行解放昌都的誓师大会。(同上)

10月7日 人民解放军分路渡过金沙江、怒江、澜沧江，打